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L'ensemble des personnels, 
les professeurs d'EPS ainsi 
que les élèves du Collège 
Henri Bourrillon,  tiennent à 
remercier sincèrement pour 
le matériel mis à disposition 
lors de l'organisation du 
CROSS de l'établissement du 
mercredi 18 octobre dernier. 
Cette manifestation a permis 
de rassembler la communauté 
scolaire par le biais du sport. 

L'Association L'un Pour 
l'Autre, présidée par Sabrina 
Mokhlis, remercie très 
chaleureusement la ville de 
Mende, ainsi que le service 
culture-festivités. Le soutien 
indéfectible de la municipalité 
dans l'ensemble des actions de 
l'ALPA, notamment, le Festival 
Solidarités & Cultures, contribue 
grandement à la réussite de 
chacune d'entre elles.

M. et Mme Galfré, résidents à 
Fontanilles, tiennent à adresser 
leur chaleureux remerciement 
aux personnels administratifs 
du service à la population. 
Le service a fait preuve d'une 
formidable efficacité, d'un sens 
aigu du service public, et d'une 
étonnante polyvalence lors 
d'une démarche administrative 
urgente.

Mme Dominique Delmas, 
trésorière de l'association 
Aumônerie de l'enseignement 
public Lozère, remercie la 
municipalité pour l'attribution 
d'une subvention de 700€. 
Grâce à cela, l'ensemble des 
manifestations de l'association, 
parmi elles, les camps d'été 
pour les jeunes ont connu un 
véritable succès.
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MendeinfosBloc-notes

3 bonnes 
nouvelles ! 

Laurent Suau, 
Maire de Mende
Président de la communauté 
de communes Cœur de Lozère 
1er vice-président du conseil 
départemental de la Lozère

La gestion du lac de 
Charpal
Réserve d'eau potable de la ville, le lac de 
Charpal acquis juste après guerre, avec ses 
8 millions de mètres cubes, sécurise le cœur 
de Lozère. La gestion de cette eau précieuse 
fait partie du quotidien des services, 
particulièrement en période de sécheresse.

Cette ressource doit être gérée et c'est bien 
ce que nous avons fait encore cette année, 
et c'est bien ce que nous continuerons de 
faire dans les mois et les années à venir pour 
assurer la tranquillité de tous les usagers.

Dominique Turc : 
une vie au service des 
autres
Le colonel Turc, sapeur pompier volontaire, 
a passé près de 45 ans au service des 
autres, de la commune, du coeur de la 
Lozère et de l'ensemble du département.

Son engagement exceptionnel pour la 
sécurisation civile témoigne de sa volonté 
d'aider ses concitoyens.

Il prend une retraite bien mérité tant il 
a rendu des services, soulagé des maux 
et sécurisé de jour comme de nuit la 
population.

Dominique Turc a su tout au long de sa 
carrière s'entourer d'une équipe fidèle et 
loyale au centre de secours de Mende, 
son successeur, le Commandant Marc 
Toulouse restera le garant des valeurs 
qu'à su véhiculer Dominique aux sapeurs 
pompiers volontaires. 

Merci pour cet engagement et pour tous 
les services rendus.

Les 60 ans de 
Fontanilles !
C'est en 2023 que cet anniversaire va être 
fêté. Avec ses 500 logements, sa vie de 
quartier, la cité de Fontanilles accueille 
plus de 1500 personnes et vit au rythme 
des saisons. 

Rénové en profondeur il y a une douzaine 
d'années par la SA HLM Lozère Habitations, 
la SEM de Mende / Fontanilles et la ville de 
Mende pour tous les extérieurs (parking...), 
cet ensemble accueille des commerces, 
trois écoles, une salle polyvalente et un 
grand nombre de familles y résident 
parfois depuis des dizaines d'années. 

Bon nombre de Mendois y ont vécu un 
temps, comme votre Maire de 1987 à 1992.

L'association Vivre à Fontanilles avec 
la mairie peaufinent un programme 
d'animations pour cette année 
exceptionnelle. 
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Maison de Santé Pluriprofessionnelle : 
l’attractivité au service des patients.
À l’heure où le gouvernement s’attèle à l’épineuse question des déserts médicaux, Mende et 
ses professionnels de santé ont pris les devants en actant l’ouverture d’ici 2024 d’une Maison 
de santé pluriprofessionnelle. (MSP)

C’est à l’intersection des avenues Mandela et Victor Hugo que va débuter, 
l’édification de la future MSP. Le bâtiment de 1 400 m², imaginé par le 
cabinet d’architectes Bonnet & Teissier - à qui on doit déjà l’Espace 
Évènements Georges Frêche – abritera quatre pôles, comprenant 
un laboratoire d’analyses, des médecins et des infirmiers, des 
kinésithérapeutes et des dentistes. « Soit une quinzaine de professionnels, 
explique Laurent Suau. Nous avons également prévu un étage au-dessus 
du pôle des médecins pour accueillir de futurs généralistes. »

Car c’est bien l’ambition majeure de ce projet : attirer des médecins 
sur notre territoire. En septembre, le journal Marianne publiait une 
grande enquête sur les déserts médicaux, étudiant parmi 316 villes les 
temps d’attente pour obtenir un rendez-vous médical. Arrivée 126ème, 
Mende ne s’en sort pas si mal. Mais si les délais pour consulter un  
médecin généraliste sont estimés entre un et cinq jours, ils s’allongent 
considérablement, toujours selon Marianne, lorsqu’il s’agit d’un 
spécialiste, avec 24 jours d’attente en moyenne. 

Convaincre plutôt que contraindre

« Nous sommes tous conscients du déficit de praticiens sur le territoire », 
admet Nathalie Fraisse, Directrice générale des services mutualisés de 
la Ville et de la Communauté de communes Coeur de Lozère. D’autant 
que beaucoup de professionnels de santé vont partir à la retraite dans 
les prochaines années. Il nous faudra être attractifs pour en attirer de 
nouveaux. Ce nouvel outil va permettre de les accueillir, de mutualiser leurs 
moyens et de les sortir d’un certain isolement. »  L’attractivité plutôt que la 
contrainte, tend à les inciter fortement à terminer leur cursus dans des 
zones dites « sous-denses ». 

Ce projet de MSP s’inscrit dans une stratégie plus globale d’attractivité 
du territoire, au même titre, par exemple, que le développement de 
structures d’accueil pour les enfants : « C’est bien d’avoir des offres 
d’emploi, un joli cadre et une bonne économie, mais pour attirer de 
nouveaux habitants et de nouveaux professionnels, il faut impérativement 
développer les services », poursuit Nathalie Fraisse. 

Une approche globale du patient

Plus qu’un bel outil pour les professionnels, la future MSP, proche de 
l’hopital, dotée d’un grand parking, permettra également une meilleure 
coordination dans la prise en charge des patients : « Les praticiens vont 
pouvoir travailler de manière collégiale et confronter leurs expériences 
pour une prise en compte plus globale des patients. Une approche 
incontournable aujourd’hui. » Un projet qui se concrétise en Lozère 
alors qu’à l’échelle nationale l’Ordre des médecins, celui des infirmiers, 
des kinés et d’autres professionnels, viennent de conclure un accord 
historique de coopération, dont l’objectif est de favoriser les délégations 
de tâches afin de libérer du temps pour les médecins généralistes et donc 
pour leurs patients. 

Un montage financier gagnant-gagnant

Côté financier, si la Ville porte ce projet à 5 millions d’euros, subventionné 
à 50% par l’État et la Région, elle récupérera les 50% investis sous forme 
d’emprunt à travers les loyers versés par les différents professionnels 
qui deviendront, au bout de vingt ans, propriétaires. « C’est un modèle 
intéressant, explique Laurent Suau, car en tant que collectivité nous avons 
pu bénéficier d’aides conséquentes, ce qui profite aux professionnels. 
D’un autre côté le fait qu’ils deviennent propriétaires assure, pour nous, la 
pérennité de ce dispositif sur long terme. »  
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Depuis 2021, vous l'avez vue tomber, 
faire place nette puis, patiemment 
se reconstruire. La nouvelle 
extension du cinéma Le Trianon est 
enfin sortie de terre. Avec la pose 
des menuiseries extérieures, la voici 
hors d'eau et hors d'air. À l’intérieur 
du bâtiment, la réalisation d’une 
nouvelle salle et le réaménagement 
des trois autres sont à présent 
presque entièrement terminés, 
tandis que l’ascenseur et diverses 
finitions sont en cours de réalisation. 
Inauguration prévue en mars 2023.  

Cinéma du Trianon : l'extension est sortie de terre.

Vous les avez sans doute remarqués lors de vos déplacements : 
pendant quelques jours des capteurs installés au sol et des 
personnes placées dans les carrefours ont permis de comptabiliser 
le trafic routier mendois. L’objectif : dresser, d’ici l’automne 2023, 
un « schéma des mobilités douces », favorisant l’usage de la 
marche, du vélo et de la trottinette électrique avec la mise en 
place d’aménagements cyclables, mais de manière cohérente 
avec les habitudes des Mendois. « Cela pourrait passer par des 
rues à sens unique pour pouvoir réaliser l’élargissement de certains 
trottoirs et surtout créer des pistes cyclables, explique Aurélie 
Maillols, adjointe aux mobilités. Pour cela nous devons vérifier si 
tout « colle » au niveau des reports de trafics routiers car un 
changement des sens de circulation n’est pas anodin. Nous voulons 
faire cela en concertation avec les services de secours, les entreprises, 
les administrations, les écoles…et aussi bien sûr avec l’ensemble 
des Mendois » poursuit Olivier Meyrueis, directeur des services 
techniques de la Ville.

Après le comptage et l’état des lieux géométriques des différentes 
avenues, vient donc l’heure de la première phase de cette 
concertation publique avec, à l’intérieur de ce magazine, mais 
aussi sur les sites internet et sur les pages Facebook de la Ville 
et de la CDC Cœur de Lozère, un questionnaire à destination des 
habitants. Ce dernier est à retourner avant fin janvier 2023 à 
l’accueil de la Mairie annexe de Mende, Place du Général de 
Gaulle, 48000 MENDE. Il s’agit d’un outil indispensable, afin que 
les collectivités et la population travaillent ensemble à la mise 
en place du futur schéma de mobilités douces, qui ne manquera 
pas de transformer la Ville et ses usages.

Une fois les questionnaires retournés, trois réunions publiques 
sont à l’agenda :

 Mars 2023 : Présentation du diagnostic, analyse des réponses 
au questionnaire, recueil des doléances et discussions avec les 
Mendois

 Avril – mai 2023 : Point sur les plans de circulation et schémas 
réalisables : ce qu’il est possible de faire d’un point de vue 
réglementaire et avec les contraintes de voiries.

 Juin – juillet 2023 : Présentation d’un schéma de mobilités 
douces issu des précédentes réflexions. 

Schéma des mobilités douces : votre avis compte !

Perspectives
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Dans les travées du marché, un autre projet de société.
« Le marché vivait dans la ville, comme un cœur battant »« Le marché vivait dans la ville, comme un cœur battant ». Dans sa jolie . Dans sa jolie 
nouvelle Le Rosier de Julia, l’auteur Frédéric Doillon résume à merveille nouvelle Le Rosier de Julia, l’auteur Frédéric Doillon résume à merveille 
la place qu’occupe le marché dans l’espace public. Un microcosme à la place qu’occupe le marché dans l’espace public. Un microcosme à 
préserver avec force, tant il répond à lui seul à bon nombre d’enjeux préserver avec force, tant il répond à lui seul à bon nombre d’enjeux 
auxquels nous devons répondre aujourd’hui : la convivialité, dans une auxquels nous devons répondre aujourd’hui : la convivialité, dans une 
société 2.0 qui tend à se replier sur elle-même ; la qualité, antidote société 2.0 qui tend à se replier sur elle-même ; la qualité, antidote 
à la malbouffe qui maltraite la santé publique ; la proximité de bons à la malbouffe qui maltraite la santé publique ; la proximité de bons 
produits locaux, cultivés avec soin à l’heure où la Planète suffoque.produits locaux, cultivés avec soin à l’heure où la Planète suffoque.

« Face à tous ces enjeux, nous avons la volonté de doter Mende d’un « Face à tous ces enjeux, nous avons la volonté de doter Mende d’un 
marché plus dynamique, qui donne envie à ceux qui ne le fréquentent marché plus dynamique, qui donne envie à ceux qui ne le fréquentent 
pas encore, de venir voir ce qu’il s’y passe,pas encore, de venir voir ce qu’il s’y passe, explique Élizabeth Minet- explique Élizabeth Minet-
Tréneule, adjointe en charge du commerce et de l’attractivité du Tréneule, adjointe en charge du commerce et de l’attractivité du 
territoire. territoire. Pour cela, nous avons constitué un groupe de travail qui Pour cela, nous avons constitué un groupe de travail qui 
réfléchit à une véritable stratégie à mettre en place dès 2023. »réfléchit à une véritable stratégie à mettre en place dès 2023. » Le  Le 
marché, seul à être couvert en Lozère pendant la période hivernale, marché, seul à être couvert en Lozère pendant la période hivernale, 
compte une cinquantaine d’exposants, qui se relaient d’une semaine compte une cinquantaine d’exposants, qui se relaient d’une semaine 
à l’autre. Plusieurs actions de redynamisation y ont déjà été menées : à l’autre. Plusieurs actions de redynamisation y ont déjà été menées : 

tombola, chasse au trésor ou bien encore dégustation de soupe ont tombola, chasse au trésor ou bien encore dégustation de soupe ont 
recueilli l’enthousiasme des usagers.recueilli l’enthousiasme des usagers.
« Mais nous voulons lui donner encore plus d’envergure. Nous avons « Mais nous voulons lui donner encore plus d’envergure. Nous avons 
donc décidé de réunir le marché alimentaire et non-alimentaire et donc décidé de réunir le marché alimentaire et non-alimentaire et 
nous réfléchissons à plusieurs opérations. Pourquoi ne pas faire venir nous réfléchissons à plusieurs opérations. Pourquoi ne pas faire venir 
un chef lozérien ou organiser un concours façon Top Chef » un chef lozérien ou organiser un concours façon Top Chef » L’idée L’idée 
a également été lancée d’offrir un stand à l’essai pour inciter de a également été lancée d’offrir un stand à l’essai pour inciter de 
nouveaux producteurs à venir tester cette autre façon de commercer.nouveaux producteurs à venir tester cette autre façon de commercer.
  
Toutes les pistes sont à l’étude. Faut-il à Mende un plus grand marché ? Toutes les pistes sont à l’étude. Faut-il à Mende un plus grand marché ? 
Une offre plus diversifiée ? Plus d’animations ? L’enjeu, nous l’avons Une offre plus diversifiée ? Plus d’animations ? L’enjeu, nous l’avons 
dit, est de taille, et la tâche n’est pas si aisée car plus qu’une habitude, dit, est de taille, et la tâche n’est pas si aisée car plus qu’une habitude, 
c’est un état d’esprit qui anime les coutumiers du marché. Pour c’est un état d’esprit qui anime les coutumiers du marché. Pour 
tous les autres, à vos cabas, il n’y a que le premier pas qui coûte ! tous les autres, à vos cabas, il n’y a que le premier pas qui coûte ! 
Le reste, c’est juré, ne sera que senteurs, saveurs…avec même un Le reste, c’est juré, ne sera que senteurs, saveurs…avec même un 
peu de chaleur, bien à l’abri à l’espace Evènements Georges Frêche peu de chaleur, bien à l’abri à l’espace Evènements Georges Frêche 
jusqu’à mi-avril 2023. jusqu’à mi-avril 2023. 

Les bonnes conditions météorologiques 
de ces derniers mois ont permis au 
chantier de la Rocade Ouest (réalisé 
par l’Etat et co-financé par la Région 
Occitanie, le département de la Lozère 
et par la commune de Mende) d’avancer 
plus vite que prévu. Sa mise en service 
initialement attendue pour le quatrième 
trimestre de 2023 pourrait donc être 
avancée à l'été 2023. 

« L’ensemble des terrassements et des 
ouvrages d’art est à présent terminé, 
précise Olivier Meyrueis, directeur des 
Services Techniques de la Ville, et les 
chaussées sont en cours de réalisation. » 

Pendant l’hiver et au printemps les 
équipements de sécurités seront mis 
en place, l’aménagement paysager, 
avec le remodelage des talus et leur 

végétalisation, la mise en place des 
signalisations - marquages au sol et 
panneaux - et l’aménagement des 
chemins de rétablissement seront 
réalisés. « Ces derniers permettent de 
rétablir la circulation des chemins agricoles, 
voies communales et fossés d’écoulement 
des eaux qui se trouvent à la croisée du 
tracé de la Rocade.  » 

Après plus de cinq ans de travaux, ce 
projet d’envergure de 30M€ permettra de 
mieux répartir le trafic routier du centre-
ville, en offrant un accès direct entre le 
sud de Mende et le viaduc du Rieucros. 
Il pourra aussi, à terme, favoriser le 
développement des quartiers ouest. 
Une nouvelle avancée de taille en vue 
d’améliorer toujours plus la qualité de vie 
des Mendois.   

La Rocade Ouest a pris un peu d'avance
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Dans les travées du marché, un autre projet de société. C’est voté
 PHOTOVOLTAÏQUE

Lors de la séance du Conseil municipal du 20 octobre 
2022, a été acceptée la sollicitation de la Communauté 
de communes Cœur de Lozère d’assurer la maîtrise 
d’ouvrage des travaux d’installation de photovoltaïque 
sur les bâtiments et parkings communaux et 
intercommunaux afin de produire de l’électricité verte 
pour pouvoir l’auto consommer ou la revendre selon 
les cas. Sont concernés : la Halle Saint Jean, le parking 
du Chapitre, le groupe scolaire, le parking Ramilles, le 
parking du Causse d’Auge, le gymnase du lycée Peytavin, 
le gymnase Piencourt, le bâtiment des Services 
Techniques du Causse d’Auge et le gymnase de la Vernède. 

 ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR
Le conseil municipal, le 20 octobre dernier, a voté la 
poursuite de la convention avec la Faculté d’Education 
de l’Université de Montpellier, qui dispense des 
formations universitaires de niveau master, à hauteur 
de 12 160 € pour l’année universitaire 2022/2023, 15 
930 € pour 2023/2024 et 15 930 € pour 2024/2025.

 ECOWATT
Porté par le réseau de transport d’électricité (RTE) 
et l’Agence de la transition écologique (ADEME), 
Ecowatt est un dispositif citoyen qui permet aux 
Français, entreprises et acteurs publics d’adopter une 
consommation d’énergie responsable et de contribuer 
au bon approvisionnement de tous en électricité. Lors 
du Conseil municipal du 20 octobre dernier, a été 
votée l’adhésion de la commune à la charte Ecowatt.

Nous contacter
 STANDARD MAIRIE

   04 66 49 40 00

 SERVICES TECHNIQUES
   04 66 49 40 11

 ALLO MENDE
   Service de proximité 
(entretien et petits travaux…)

Perspectives
De nouveaux sites internet pour 
Mende et la CDC Cœur de Lozère

Les choses vont vite du côté des technologies 
du web. Aussi lorsque la Ville de Mende et la 
Communauté de communes Cœur de Lozère 
ont eu la possibilité, dans le cadre du Plan de 
relance, d’obtenir une subvention pour la refonte 
de nouveaux sites internet, elles n’ont pas hésité. 
« Il y avait un réel besoin, explique Sonia Jassin, 
responsable du Service informatique de la Ville. 
Les anciens sites avaient au moins dix ans. Ils 
étaient plutôt vieillots et ne permettaient plus, 
techniquement, de répondre aux attentes des 
administrés. » 

Un pas de plus vers la mutualisation

La date limite pour obtenir la totalité du 
financement étant fixée au 31 décembre 2022, 
il a fallu faire vite. Sous la houlette du Service 
Communication, une formidable collaboration 
s’est alors mise en place entre les différents 
services de la Ville et de la Communauté de 
communes Cœur de Lozère, afin de compiler, 
dans les temps, les besoins de chacun et de ses 
usagers à l’intérieur d’un cahier des charges 
commun. Le marché a été publié au printemps 
et c’est l’entreprise montpelliéraine « La Jungle 
Design » qui a décroché le contrat. 

Si chacun des deux sites possède sa propre identité 
graphique, on y retrouve à peu près les mêmes 
fonctionnalités avec notamment un moteur de 
recherche commun : « Un citoyen qui recherche une 
information sur les déchets ne sait pas forcément 
qu’il s’agit d’une compétence intercommunale ou 
de la Ville. Cette passerelle lui permettra de trouver 
des réponses sans se perdre d’un site à l’autre. » De 

la même manière, les deux entités afficheront 
un agenda partagé avec l’Office de Tourisme et 
d’autres prestataires. 

Nouveaux services en ligne

« Nous avions également la volonté de simplifier 
la vie des citoyens, en proposant davantage de 
démarches en ligne », explique Régine Bourgade, 
élue à la Communication. Il sera désormais 
possible de prendre rendez-vous en ligne pour 
les passeports et les cartes d’identité, payer 
certaines factures, réserver des billets pour la 
saison culturelle et les visites guidées du Musée 
ou encore solliciter une intervention des services 
de la Ville sur le modèle de  Allo Mende. 

« Parallèlement, le Service Communication a 
énormément travaillé à la rédaction de contenus, 
avec le soutien des différents services. C’est lui 
qui sera chargé de créer les publications et de 
chapeauter celles qui seront directement mises en 
ligne par les services. » On y retrouvera ainsi une 
page d’actualités, des infos pratiques et des flashs 
spéciaux en cas d’évènement particulier, ainsi que 
de nombreuses cartes interactives permettant 
de localiser les bacs de collecte de déchets, le 
mobilier urbain ou encore les toilettes publiques.

« Dans le cadre de ce marché, nous avons également 
pris l’option Usine à sites, explique Sonia Jassin. 
Cela va nous permettre de démultiplier rapidement 
et facilement les sites, pour un coût très minime. » 
C’est sur ce modèle qu’a notamment été créé le site 
du Musée du Gévaudan, tandis que l’ensemble des 
communes de la CDC Cœur de Lozère intéressées 
pourront également bénéficier de ce service.  
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Journée des étudiants, un pari réussi 

pour la rentrée ! Tous les établissements d'enseignement 

supérieur et les élus de la ville se sont mobilisés pour cette 

belle journée. Toujours dans un esprit ludique,  les étudiants 

ont découvert adresses et lieux utiles à leurs parcours, avant 

de terminer en beauté par une soirée festive organisée par 

l'Association L'un Pour l'Autre. 

La semaine Toscane, les douces 

saveurs de l'Italie sur les terres Lozérienne. Une semaine 

complète avec un programme qui a su encore une fois, 

trouver son public : cinéma, conférence, soirée dansante, 

dégustations et repas italiens. Un franc succès pour le 

Comité de jumelage Mende-Volterra, qui continue de 

nous faire voyager à travers cette nouvelle édition aux 

couleurs de l'Italie.

Salon M'Lire, une dixième édition ayant pour 

thème  « Littérature et le Temps ». Une journée riche en partage 

et découverte des différents auteurs et illustrateurs. C'est 

l'évènement littéraire de l'automne, qui a su réchauffer les 

coeurs des plus petits et des plus grands pour une après-midi 

remplie d'arts et d'histoires. 

Ouverture de la saison culturelle, une grande 
bouffée d'énergie ! Des retrouvailles explosives sous chapiteau entre Surnatural 
Orchestra et le Cirque Inextrémiste ! Un magnifique spectacle en trois 
dimensions, au plus près du public, PIC vise à mettre en doute nos perceptions 
autant que nos certitudes.Une ouverture de saison grandiose et réussie.
    

Éclairages
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La deuxième édition du Salon 

des Maires sur la thématique : accompagner la 

transition et le développement du territoire. C'est plus de 400 

visiteurs, élus et personnels d'encadrement des collectivités au 

rendez-vous. Une soixantaine d'exposants professionnels des 

secteurs des équipements et services, de l'aménagement et de 

la  gestion ainsi que des exposants du secteur public présents 

pour proposer leurs produits et prestations aux visiteurs. 

Les Toqués du Cèpe, marquent le rendez-vous 

des amoureux du cèpe, de l'abeille et de la nature pour sa 14ème 

année consécutive. Cette 6ème fête de l'abeille et de la nature a 

sû tenir ses promesses : marché de produits du terroir, cueillettes 

guidées, extraction de miel suivis de différents ateliers culinaires, 

sans oublier la fameuse dégustation de l'omelette géante. 

L'évènement idéal pour accueillir l'automne à bras ouverts.

Défi Rose, l'importance de sensibiliser chacun(e) 

sur le dépistage du cancer du sein. Le comité de Lozère 

de la ligue contre le Cancer a sû mobiliser les Mendois 

et les personnes aux alentours au coeur de ville. Un 

programme chargé avec de nombreuses animations pour 

petits et grands : conférence, trail urbain sur 24h dans 

la ville, animations sportives et musicales, randonnées. 

La recette idéale d'être ensemble pour la bonne cause. 

Éclairages

Festival Solidarités & Cultures 
#2, un véritable succès pour sa deuxième édition sur le thème de 
la retirada ! Cette année, c'est le Secours Populaire de Lozère qui est 
à l'honneur. Trois jours pour découvrir leurs actions, à travers une 
exposition, des conférences, du théâtre. Et bien sûr, trois soirées 
exceptionnelles festives avec un défilé show, suivi des concerts 
hauts en couleurs de la Caravane Passe et d'Electro Deluxe.  



ZoomZoom1010

Sobriété : Ensemble, relevons le défi 
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La double pression, économique d’une part, et environnementale de l’autre, qui 
pèse sur notre époque, impose à chacun de questionner durablement ses habitudes 
en matière de consommation d’énergie et de gestion de nos ressources naturelles. 
Dans ce contexte, les collectivités ne font pas exception et se doivent même d’être 
exemplaires. 

C’est pourquoi Laurent Suau, maire de Mende et président de la Communauté de 
communes Cœur de Lozère a fait parvenir aux différents services de la Commune, 
de la Communauté de Communes et du CIAS, aux directeurs d’écoles et aux présidents 
d’associations, quelques consignes rappelant à chacun les bons gestes à adopter en 
matière d’économies d’énergie durant l’hiver.

Mais au-delà des efforts et des restrictions qui, étés après hivers, ne font que ralentir 
une machine qui s’est d’ores et déjà emballée, c’est d’anticipation dont nous avons 
besoin. Pour ne plus subir les aléas naturels ou politiques qui impactent de plus en 
plus lourdement le quotidien des Mendois, il faut reprendre la main partout où cela 
est possible. 

Ainsi, la Ville s’est emparée de la question de l’eau et des énergies renouvelables 
pour en faire des atouts de notre territoire. Au-delà de l’action politique, c’est également 
à nous tous d’agir. 

Que l’on s’inquiète pour la fin du mois ou pour la fin du monde, tous les intérêts 
convergent vers cette sobriété, qu’elle soit environnementale, énergétique et/ou 
financière. 

C’est pourquoi la Ville invite aujourd’hui les Mendois à s’approprier la question des 
économies d’énergie et d’eau, en dédiant son prochain budget participatif à la mise 
en œuvre du ou des meilleurs projets citoyens qui seront présentés par les habitants. 

Une enveloppe de 20 000 € pour agir concrètement, aujourd’hui et demain. 

Sobriété : Ensemble, relevons le défi 

Zoom
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Si l’adage nous encourage à être le changement 
que nous souhaitons voir dans le monde, ce 
changement est toujours plus aisé à mettre 
en œuvre lorsque les efforts sont partagés 
par tous. En ce sens, les collectivités ont donc, 
plus que jamais, un devoir d’exemplarité face 
aux enjeux énergétiques qui incitent aujourd’hui 
aux économies. 

Ainsi, Laurent Suau a-t-il fait parvenir aux 
services de la Commune, de la Communauté 
de Communes Coeur de Lozère et du CIAS, 
aux directeurs d’écoles et aux présidents 
d’associations, une circulaire en ce sens : «L’été 
que nous venons de vivre marqué par la sécheresse, 
le manque d’eau et l’augmentation des prix de 
l'énergie, nous montre que nous devons renforcer 
nos actions en faveur de la sobriété énergétique. 
L’envolée sans précédent des prix de l’électricité, 
l’indisponibilité d’une partie du parc nucléaire 
français et les tensions internationales nous 
imposent des efforts.» Un constat d’autant plus 
urgent que les collectivités territoriales ne bénéficient 
pas du bouclier tarifaire gouvernemental. « Le prix 
du mégawattheure est passé de 45€ en mars 2021 
à plus de 1 000€ en août dernier », a notamment 
rappelé l’élu.

Écoles, associations et collectivités ont donc 
été invitées à veiller, par exemple, à ne pas 
laisser les appareils en veille, à éteindre les 

lumières et à garder les portes d’accès aux 
bâtiments publics, culturels, sportifs ou scolaires, 
fermées lorsque le chauffage est en marche, 
mais également à baisser de quelques degrés 
la température : 19°C pour les bâtiments admi-
nistratifs et techniques, 21°C pour les écoles 
primaires. Même consigne pour la piscine 
Marceau crespin, qui devra quant à elle abais-
ser la température de l'eau des bassins de 
29°C à 28°C. Seules les crèches, bénéficières 
d'une dérogation, ne sont pas concernées.
 
Opération LED
De son côté, la Ville n’a pas attendu la crise 
énergétique pour agir, notamment au niveau 
de son éclairage public. Les mesures mises 
en place depuis 2017 sont aujourd’hui renfor-
cées avec une extinction des lampadaires une 
heure plus tôt, de 23 heures à 6 heures, six 
jours sur sept, contre cinq auparavant.
 
Ces aménagements s'accompagnent d'une 
importante opération de remplacement de 
la totalité des anciennes lanternes, au profit 
d’ampoules à technologie LED. Celles-ci 
devraient permettre de faire baisser de 50% 
la consommation électrique consacrée à 
l’éclairage public. Ces travaux, d’un montant 
de 600 000 €, financés à hauteur de 50% par 
l’État, concernent  3100 points lumineux et
devraient aboutir d’ici fin 2023. 

Eau : solidaires aujourd’hui, 
prévoyants pour demain

Si, sur notre territoire, la pénurie en eau n’a 
rien d’une nouveauté, il est indéniable qu’été 
après été, le réchauffement climatique 
accentue le stress hydrique. Les températures 
augmentent et les périodes d'assecs s’allongent 
inexorablement. Les générations précédentes,  
avec l’acquisition du lac Charpal par la 
commune, puis sa surélévation dans les années 
1990, ont assuré la pérennité de 
l’approvisionnement en eau de Mende. « C’est 
désormais à nous d’anticiper, pour les futures 
générations, l’évolution hydrique dans les 
quinze ou trente prochaines années, explique 
Laurent Suau. Mais nous devons aussi, dès 
aujourd’hui, être solidaires avec le reste du 
territoire. Pour cela, plusieurs mesures vont être 
mises en œuvre. » La création d'un bassin 

tampon au-dessus de la station d’eau 
potable : « Cela va permettre d’assurer une 
réserve en eau brute, avant traitement, ce qui 
va sécuriser l’approvisionnement des Mendois 
mais aussi des industries des causses d’Auge et 
d’Alteyrac. » La réalisation d'une étude 
hydrogéologique du versant Sud de Mende, 
« pour nous faire une idée plus juste des 
ressources et du potentiel utile à la ville dans 
les prochaines années. »  La mise en place de 
tarifs progressifs, écoresponsables : « Il y a 
trois niveaux : l’eau indispensable, l’eau utile 
et l’eau de confort. Au niveau national on estime 
qu’une famille de quatre personnes utilise en 
moyenne 150 m³ d’eau par an.  L’idée est d’inciter 
chacun à faire attention à sa consommation, 
en baissant les tarifs sur l’eau indispensable 
pour les foyers les plus modestes, tout en les 
augmentant de manière significative – jusqu’à 
trois fois – sur l’eau de confort. Les tarifs sur 
l’eau utile, eux, resteront stables. » 

Afin d’accompagner les citoyens dans cette 
réduction de leur consommation en eau, 
plusieurs projets sont à l’étude. Ils concernent 
notamment :
• La mise en place de dispositifs de rétention 
d’eau de pluie ou de toiture d’un volume de 
10 m3 par maison.
• L’achat d’un pommeau de douche haute 
pression par foyer, cette technologie 
permettant de réduire le débit en eau.
• L’installation d’un système de récupération 
de l’eau de la douche pour la réinjecter dans 
les toilettes. 
• L'aide pour la rénovation des salles de bains 
en remplaçant les baignoires par des douches. 

Ces dispositifs seraient en partie financés par 
la ville, en fonction des revenus de chaque 
foyer en complément de certains dispositifs 
déjà existants. 

 

Service public : tous exemplaires
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Après un premier budget participatif dédié aux 
animations sur le Tour de France, la Ville de Mende 
met à contribution la matière grise collective sur 
un thème plus sérieux : «Maîtrisons nos ressources 
en eau et en énergie». « C’est un sujet qui fait 
l’actualité, explique François Robin, élu chargé de 
la démocratie participative. On le voit à travers les 
différents épisodes de sécheresse des dernières 
années. L’été 2022 a été particulièrement 
catastrophique. Le constat aujourd’hui est sans 
appel : on sait qu’à plus ou moins long terme, 
plusieurs centaines de millions de personnes sur la 
planète subiront de plein fouet les effets d’une 
pénurie en eau. C’est donc plus que jamais un bien 
à préserver, en repensant nos modes de 
fonctionnement. Comme l’eau, l’énergie fait la Une 
et réduire notre consommation énergétique est 
une priorité absolue, en termes d’économie, 
d’environnement, d’avenir pour les génération 
futures… »  

Dans le cadre d’une politique volontariste d’ores 
et déjà menée par la Ville, ce sont donc aujourd’hui 
les Mendois qui sont invités à réfléchir, de manière 
individuelle, en association ou à travers un collectif, 
à des projets à mettre en œuvre en matière 

d’économie d’eau et d’énergie. Conférence, 
exposition, mécanisme de récupération d’eau, 
tout est possible, pour peu que le projet soit 
légalement réalisable et qu’il profite, une fois 
abouti, au plus grand nombre. « L’objectif est aussi 
que la collectivité n’ait pas, ou très peu, à intervenir 
sur son fonctionnement. Nous attribuons une 
enveloppe, mais ensuite ce projet doit vivre par 
lui-même, même si les services techniques peuvent 
être amenés à donner un petit coup de main de 
manière ponctuelle. » 

L’enveloppe dédiée à ce budget participatif s’élève 
à 20 000€. Elle peut permettre de financer un projet 
d’envergure ou plusieurs, plus économiques. 
« Cette enveloppe pourra être un peu gonflée si le 
projet est réellement intéressant et qu’il le nécessite. 
Nous sommes curieux de voir comment les Mendois 
voient l’avenir à travers ces problématiques et ce 
qu’ils proposent pour y faire face. »

Si vous souhaitez en savoir plus, rendez-vous 
sur le site www.mende.fr, onglet « Démocratie 
participative » ou contactez Clément Delannoy 
au 04 66 94 04 73. 

Démocratie participative : 
Et vous, vous faites quoi pour sauver l'eau et l'énergie ?

Investir, dans les énergies renouvelables
Depuis quinze ans, la Ville de Mende travaille 
d’arrache-pied au développement de la 
production d’énergies renouvelables sur le 
territoire. Le meilleur exemple reste l’installation, 
en 2008, d’un réseau de chaleur issu de 
l’exploitation de la biomasse locale - autrement 
dit du bois - qui alimente aujourd’hui quelques 
85 bâtiments publics, 27 immeubles et 168 
maisons individuelles soit près de 660 foyers. 
« À l’époque, la Ville s’est engagée en facilitant 
l’installation de l’entreprise Bio Énergie Lozère, 
qui gère ce dispositif, notamment en construisant 
son bâtiment de production, rappelle Laurent 
Suau. Je considère qu’il faut œuvrer sur le 
territoire pour le développement des énergies 
renouvelables. » Si le maire de Mende et président 
de Cœur de Lozère invoque le devoir de participer 
à l’effort national, il n’en oublie pas pour autant 
l’intérêt des Lozériens et la sécurisation de leur 
approvisionnement en énergie. D’autant plus 
que le département abrite plusieurs « postes 
sources », dont un au Nord de Mende : « C’est 
dans ces postes sources qu’arrive l’énergie, à 
travers des tuyaux, des câbles. C’est l’un des 
derniers éléments entre les usagers et le réseau 
électrique. Il est donc important de sécuriser ces 

dispositifs sur le territoire tout en continuant à 
développer l'énergie biomasse, mais aussi 
l’hydroélectrique, l’éolien, le solaire. Même si cela 
ne doit pas se faire à n’importe quel prix. » 
Plusieurs projets sont déjà à l’œuvre dans cette 
perspective, notamment celui de développer 
le solaire au sol du côté de l’aérodrome et du 
Parc régional d’activités économiques. 

Développer l’économie verte
Dernier point en faveur du développement des 
énergies renouvelables en Lozère : les retombées 
économiques. « Je milite pour que le territoire 
investisse à parité avec les industriels : pour 
chaque euro investi par ces derniers, un euro doit 
être investi par la collectivité, avec tous les retours 
sur investissements que cela implique. Nous 
devons travailler à parts égales à leurs côtés. 
Nous avons la chance d’avoir, sur notre territoire, 
plusieurs sources d’énergie. La biomasse, nous 
l’avons dit, l’hydroélectrique, et d’autres plus 
accessoires ou que nous avons encore du mal à 
exploiter, comme la géothermie et la 
méthanisation. » Autant d’atouts pour le 
développement de la Lozère dans les prochaines 
années « car  cette diversification de nos modes 

d'approvisionnement constitue un facteur 
d'attractivité de notre territoire, tant pour les 
entreprises qui cherchent à s'y implanter que 
celles qui souhaitent verdir leur mode de 
production. » 



Grand angle14
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En seulement 4 minutes, un petit film d’animation 
y retrace quelques 300 millions d’années d’histoire 
sur notre territoire. Une plongée en accéléré au 
cœur de ce qui a façonné les paysages, la faune, 
la flore et les Hommes du Gévaudan jusqu’à 
aujourd’hui. « Un centre d’interprétation est différent 
d’un musée, explique Marie Paoli, sa vice-présidente. 
C’est quelque-chose qui donne envie d’aller sur le terrain 
pour comprendre, pour découvrir sur place ce que nous 
y voyons. » Pour aiguiller les visiteurs en quête 
d’exploration, des petites bornes sur la thématique 
des chemins et voies de communication invite à 
prendre le chemin des mégalithes, du patrimoine 
industriel , des croix et bâtiments religieux ou encore 
des arbres remarquables, qui depuis des siècles, 

parfois des millénaires, regardent, quasi-immuables 
et solides, le temps qui file autour d’eux. Pour ceux 
qui auraient laissé à la maison leurs chaussures de 
marche, un second espace, baptisé Les Établis, offre 
une découverte ludique de ce riche patrimoine à 
travers des maquettes et des jeux, « comme ces clochers 
de tourmente qui s’activent comme une boule à neige 
lorsqu’on passe à proximité ou ce jeu de reconstruction 
de la voute du mausolée de Lanuéjols , qui permet de 
comprendre son fonctionnement, ses caractéristiques... » 
Dans les tiroirs et sur les murs, d’autres jeux encore 
attendent d’être manipulés, retournés, coulissés, parce 
que pour les rêveurs, les contemplatifs, les casaniers, 
certains voyageurs, parfois, ne requièrent qu’un peu 
d’imagination.

Grand angle

Pays d'Art et d'Histoire du 
Musée du Gévaudan : Partez 
sur les chemins du temps.

Que l’on ait connu, ou non, l’ancien musée de la rue de l’Épine, 
l’émerveillement fut le même au soir de l’inauguration du tout nouveau 
Musée du Gévaudan, le 18 octobre dernier. Les visiteurs ont notamment 
pu y découvrir l’espace occupé au rez-de-chaussée par le Pays d’art et 
d’histoire Mende et  Lot en Gévaudan et son amusant centre d’interprétation. 

15
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" L'avenir à une histoire " 
écrivait Georges Frêche il 
y a quelques années.

La ville de Mende se sert de cette 
formule pour regarder avec confiance 
son avenir. Elle s'appuie sur son passé, 
sur son patrimoine. 
L'ouverture du Musée du Gévaudan, 
mi-octobre, constitue en cela l'élèment 
central de cette volonté de la mise en 
valeur patrimoniale, car elle concerne 
la rénovation d'un bâti ancien en coeur 
de ville, dont une partie classée au 
titre des Monuments Historiques, 
mais, il revaît à mes yeux un carac-
tère bien plus important par le fait 
que ce Musée parle de l'histoire de 
la Lozère, du Gévaudan. Et c'est bien 
au travers de nos racines, de notre 
culture, de notre histoire, de notre 
passé que nous pouvons puiser la 
ressource nécessaire pour aborder 
avec sérénité les incertitudes de 
l'avenir et ses questionnements. 
La ville de Mende cultive cet attraît 
pour son patrimoine, particulière-
ment depuis le début des années 
2000. Avec la mise en place d'un 
Site Patrimonnial remarquable, qui 
au quotidien contraint, mais sur la 
durée a montré et montre que cet 
outil améliore de manière notoire 
la qualité architecturale de la pré-
sentation du patrimoine. 
Avec le Pays d'art et d'histoire Mende 
et Lot en Gévaudan, c'est toute la 
vulgarisation de ce patrimoine qui 
est offerte au grand public. C'est donc 
ici aussi une structure au service du 
territoire. 

Avec les financements de la Mise 
En Valeur Architecturale, ceux 
de l'Etat pour la restauration du 
Patrimoine comme ceux de la 
Fondation du Patrimoine, c'est 
un accompagnement financier 
important qui est apporté à tous 
ceux qui oeuvrent pour le respect 
des réalisations de nos anciens. 
La ville de Mende montre la voie 
avec les récents chantiers de 
l'ancienne pharmacie de l'Hôpi-
tal, des chantiers en cours du 
cinéma sur un bâtiment classé, 
de la Chapelle des Pénitents, des 
travaux à venir sur l'Ermitage et 
de sa participation active à la 
rénovation du Grand Séminaire. 
De nouveaux projets sont aussi 
à l'étude avec la rénovation du 
théâtre ou la réfection de la place 
de la Mairie, comme de la Maison 
Pons, rue Basse, ou de l'ancienne  
Synagogue, rue Notre Dame.  
Alors que la fin de l'année approche, 
nous vous souhaitons de belles 
fêtes de fin d'anné en famille et 
entre amis.

Laurent SUAU
Pour le groupe Majoritaire 
Irrésistible Mende

Se loger à Mende, une 
priorité

Notre ville n'échappe pas à la 
crise du logement que connait 
notre pays. On peut parler de 
paradoxe pour une des plus 
petites préfectures de France. 
Le logement représente bien 
souvent le quart voire la moitié 
des revenus. Il faut favoriser 
l'accession à la propriété en 
diminuant le prix des terrains 
des lotissements communaux. 
Construire des logements 
sociaux et favoriser la mixité dans 
tous les quartiers, réhabiliter les 
logements du centre-ville, ne 
pas aider à la monopolisation 
du marché par une poignée de 
gros investisseurs privés. Il y a 
des solutions pour favoriser le 
logement des ménages, faut-il 
encore avoir une volonté poli-
tique pour les mettre en oeuvre.

Le groupe
De Mende et vous 

Nos interventions et 
la MSP

Lors de la réunion du Conseil 
Municipal du 20 octobre, nous 
avons interrogé le Maire sur deux 
sujets. Depuis le début de la man-
dature, nos interventions sont 
systématiquement ignorées. La 
loi oblige désormais à reproduire 
sur le procès-verbal, la teneur 
des discussions tenues lors des 
réunions du conseil municipal. Il 
s’agit d’une avancée sur le plan 
démocratique car les citoyens 
ont le droit d’être fidèlement 
tenus informés du travail de 
leurs élus. Nous avions obtenu 
que les réunions des conseils 
municipaux soient filmées.
Nous serons vigilants quant à 
l’application de la loi.Le Conseil 
Municipal a autorisé la Commune 
de Mende à acquérir les parcelles 
destinées à la future Maison de 
Santé Pluridisciplinaire au prix 
de 486.220€. Le Maire a confirmé 
que le prix d’achat était supérieur 
de près de 59.000€ à l’évaluation 
du service des Domaines.Pour 
quelle raison ? Nous l’ignorons 
et la délibération est dépourvue 
de toute motivation à ce sujet. 
Pourtant l’utilisation de l’argent 
public requiert la transparence 
totale. Bonnes fêtes. 

Le groupe
Mende Avenirs
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Dans ses foulées, comme dans 
sa vie, elle partage la légèreté 
et la liberté de son migrateur 
homonyme. À 31 ans, Blandine 
L’Hirondel, championne du 
Monde, d’Europe et de France 
de trail, semble avoir percé les 
mystères de l’équilibre qui fait 
les gens heureux. « Je travaille à 
mi-temps comme gynécologue-
obstétricienne à la maternité 
de Mende et je consacre l’autre 

moitié de mon temps au trail. 
J’ai essayé de mener ces deux 
passions de front à 100%, mais 
j’ai fini par m’y perdre. J’allais au 
travail à reculons, parce que j’étais 
trop fatiguée, et l’entraînement 
était devenu une contrainte. J’ai 
bien failli arrêter. Mais j’ai eu 
l’opportunité de devenir semi-
professionnelle, tout en gardant 
mon emploi, que j’aime.» Deux vies, 
intenses, parfois stressantes, qui 

se nourrissent et se tempèrent. 
Les jambes qui apaisent le 
mental, quand ce n’est pas la tête 
qui active les dernières foulées 
qu’on pensait impossibles. « Onze 
années de médecine vous donnent 
une idée particulière de ce qu’est 
la difficulté ! » C’est sans doute 
là qu’il faut chercher la réponse 
au mystère L’Hirondel. Car qui 
pourrait croire qu’il y a encore 
cinq ans, cette jeune Normande, 

devenue membre de l’équipe de 
France et qui collectionne les titres 
à travers le monde, pratiquait le 
sport comme « Madame tout le 
Monde »  ?  « Jusqu’à mes 26 ans, 
je pensais surtout à faire la fête. Je 
courrais parfois pour me défouler, 
je faisais un peu de zumba et de 
fitness, mais rien de plus. » 
 

Blandine L'Hirondel, 
une championne du Monde au service des femmes.
Des couloirs de la maternité aux sentiers escarpés, Blandine L'Hirondel, gynécologue obstétricienne 
et championne du Monde, d'Europe et de France de trail, inspire par son parcours atypique.
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Beurre Noisette, le nouveau restaurant comme à la maison

Coup de foudre à La Réunion

Est-ce le vent des alizés qui a 
mis des ailes aux baskets de 
Blandine ? Il faut croire, car 
c’est lors d’un long séjour à 
La Réunion que l’étudiante en 
médecine s’est découverte en 
traileuse chevronnée, capable 
de laisser dans son sillage les 
plus expérimentées de ses 
adversaires : « J’avais envie de 
tropiques, de voyages après 
mes six années de médecine, 
alors je suis partie là-bas pour 
mes cinq ans de spécialisation 
en gynécologie-obstétrique. 
J’ai commencé à faire un peu 
de randonnée, de bivouac. Petit 
à petit les balades étaient de 
moins en moins lestées et de plus 
en plus rapides. J’ai rejoint une 
petite association de trail, qui est 
le sport national à La Réunion, 
et j’ai commencé à accrocher 
quelques dossards régionaux 
face à des gens très entraînés. » 

Par la grande porte

De retour en métropole, en 
2019, tout s’accélère : Blandine 
se fait repérer par l’équipe de 
France de trail lors d’une course 
au Mont Ventoux. À l’issue d’une 
épreuve sélective, elle intègre 
l’effectif. « Je ne connaissais rien 
au milieu du trail, aux gens, aux 
entraînements spécifiques... » 
Deux mois plus tard, elle lève 
le trophée de Championne du 
Monde au Portugal. « C’est par 
cette porte que je suis rentrée 
dans le haut niveau », s’amuse-t-
elle. Épatant !  Depuis, les titres 
s’enchainent, en individuel, 
en équipe, nationaux et 
internationaux, en montagne, 
en trail court… « Mais mon 
truc à moi, confie-t-elle, c’est le 
format long comme la mythique 
CCC (Courmayeur-Champex-
Chamonix), ses 101 km et 6 
100 m de dénivelés. J’ai du 
mal avec les efforts courts et 

intenses, j’aime avoir le temps 
de gérer mon effort. » De retour 
de deux courses aux États-
Unis, elle vise en novembre 
les championnats du Monde 
en Thaïlande. Et la Lozère, 
dans tout cela ? Là encore, la 
Normande globetrotteuse veille 
à maintenir l’équilibre dans 
son quotidien : « Lorsqu’on est 
médecin, comme mon conjoint 
Mathieu et moi-même, on peut 
s’installer n’importe où. Mais j’ai 
besoin d’être un peu coupée du 
monde. Il me faut du calme, je 
n’aime pas l’agitation. Mathieu 
est aussi très proche de ses 
parents, qui vivent dans le Gard. 
On poussait parfois nos balades 
jusqu’en Lozère et dès que je 
passais le panneau d’entrée, 
je me sentais bien, apaisée. » 
Professionnellement, le couple 
a besoin d’une maternité pour 
l’une, et d’un bloc opératoire 
pour l’autre. Mende a tout à 
leur offrir. C’est ainsi que depuis 

deux ans la Ville compte cet 
étonnant phénomène qu’est 
Blandine L’Hirondel, médecin 
des femmes et femme de 
passions.

Encadré
2019 : Championne du Monde 
de trail.
2019 : Championne de France 
de trail court.
2020 : Championne du monde 
par équipe de course en 
montagne.
2021 : Championne de France 
de course en montagne.
2022 : Championne de la CCC 
Juillet 2022 : Championne 
d’Europe.

Du bois, de la pierre, des fleurs séchées, des 
bougies et quelques livres de cuisine sur les 
étagères… Avec Beurre Noisette, le nouveau 
restaurant de la place de la République, Astrid 
Venière nous reçoit dans un cadre chaleureux 
et intimiste. Cette jeune Parisienne d’origine 
de 32 ans est la lauréate du concours Mon 
centre-ville a un incroyable commerce. Après 
des années à prêter main forte à sa maman 
dans son restaurant parisien ; bercée par 
le bruit des casseroles et la rumeur d’une 
salle pleine, elle se lance à son tour dans 
la grande aventure de la restauration.  
Sa cuisine, c’est sur le terrain qu’elle l’a 
peaufinée. Une cuisine traditionnelle faite de 
quiches, tartiflettes, gratins, plats de viandes 
mijotées, « mais que j’aime agrémenter d’une 
petite touche d’originalité : une blanquette 
de veau aux agrumes, des petites boules de 
glace salée dans les salades... J’ai rencontré 
un producteur à Barjac qui fait de la glace au 
foin. » Car au menu de sa carte courte, rien 
que du local, du fait maison, du « de saison». 
Jusqu’aux boissons : chez Beurre Noisette, 
pas de grandes marques de sodas, mais 

du Colt Cola, produit dans la Vallée du Lot. 
Cette mise en bouche et en valeur du savoir-
faire local, Astrid va l’exporter au-delà de 
l’assiette, avec le soutien de son compagnon, 
Jérémie Mazot, originaire de Mende. « Il a fait 
tous les travaux et il va me donner un coup de 
main en salle, dans un premier temps. Comme 
il est graphiste, il s’occupe aussi de tous les 
visuels du restaurant et du site internet. » 
Un site sur lequel Astrid souhaite mettre 
à l’honneur ses collaborateurs : « Je vais 
présenter les exploitants avec lesquels je 
travaille. Ce site aura une vocation touristique 
et j’espère qu’il donnera envie à nos clients 
d’aller à leur rencontre pour découvrir de 
bons produits locaux. » Des produits qu’elle 
espère elle-même cultiver un jour avec, 
en projet, un potager dédié au restaurant.  
Astrid publiera également de petits articles 
sous forme de blog avec des conseils pour 
mieux consommer, sur la saisonnalité des 
fruits, des légumes, des fromages, sur ses 
propres astuces anti-gaspi… « Au niveau du 
restaurant j’aimerais d’ailleurs obtenir le label 
Zéro déchet, comme le faisais déjà ma mère.» 

Ouverture prévue pour décembre 2022. 
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Si Rain Man a ouvert la voie en 1988, les films 
et séries dédiés aux autistes à haut potentiel 
explosent sur le petit écran. « C’est bien qu’on 
en parle, mais les personnages véhiculent de 
fausses idées sur ce handicap, estime Jérôme 
Bressieux, président de la toute jeune 
association Lozère autisme. En réalité, on parle 
de spectre autistique, ce qui peut aller de 
difficultés à créer du lien social, jusqu’au 
polyhandicap. En mai, nous avons créé cette 
association avec plusieurs parents, afin d’offrir 
un espace d’échanges à tous ceux qui se sentent 
concernés.» Au programme, des cafés-
rencontres, d’autant plus indispensables que 
bien souvent l’errance médicale ponctue le 
parcours des familles avant la pose d’un 
diagnostic. « Nous expliquons que les premiers 
interlocuteurs sont les enseignants, qui peuvent 
activer tout le réseau d’aide de l’Éducation 
nationale, puis le médecin généraliste, qui sera 
le plus à même d’orienter vers les bons 
professionnels. La bonne nouvelle c’est que 
depuis peu il existe une plateforme de 
coordination et d’orientation en Lozère. C’est 
un acteur essentiel dans la prise en charge des 
troubles du neuro-développement. » Autre 

objectif : permettre aux familles de souffler 
en prenant en charge les enfants et les adultes 
suffisamment autonomes, le temps d’une 
journée ou d’une sortie. « Une garde à domicile 
et un accompagnement qu’elles ne peuvent 
généralement pas s’offrir car cela coûte très 
cher de solliciter des professionnels qualifiés.» 
L’association envisage également de 
sensibiliser l’univers du travail, où évoluent 
de nombreuses personnes autistes, à travers 
des colloques où se rencontreraient le monde 
de l’emploi et celui de la santé : « L’idée est de 
donner les clés aux employeurs. Les raccourcis 
peuvent être rapides entre autisme et 
nonchalance, lorsqu’on n’a pas le bon décodeur.»  
Enfin, un joli projet à long terme, comme il en 
existe déjà ailleurs : « Je pense à ces maisons 
où des personnes autistes peuvent vivre 
ensemble et en autonomie, sous la houlette 
d’une équipe d’éducateurs et de professionnels 
de santé. Ce serait notre objectif ultime ! » 

Pour plus d’informations :
Tel : 06.38.42.67.85. 
Mail : lozere.autisme@gmail.com 

Rencontres

Sophie Vieilledent est directrice de cabinet et de la communication 
depuis 2016. Sur tous les fronts, elle explique les rouages de cet 
indispensable maillon central qui donne corps à l’action politique : 
« Prenons l’exemple de la végétalisation du centre-ville. Élizabeth 
Minet-Tréneule mène un groupe de réflexion, mais c’est le cabinet qui 
organise les réunions, invite les élus et les services concernés, puis 
rédige des comptes-rendus pour le Maire, qui valide, refuse ou réajuste 
le projet. » Le cabinet est également en relation permanente avec 
les institutions locales et nationales, « lorsque le Maire sollicite par 
exemple un rendez-vous auprès d’un ministre, de la Région, pour de 
gros dossiers : obtenir des fonds pour le musée ; défendre la mise à 
disposition d’un hélicoptère à l’année pour la Lozère ou l’ouverture 
d’un nouveau cursus d’enseignement supérieur. C’est le cabinet qui 
monte les dossiers pour mettre en avant les enjeux et les atouts de 
notre territoire sur ces sujets.» Situé à quelques encablures, le service 
communication se charge quant à lui de mettre en lumière cette 
action « en relayant les décisions, les projets, les manifestations 
portées par la Ville et par nos partenaires. Nous apportons également 
des informations pratiques aux usagers, relatives aux travaux ou 
à la collecte des déchets par exemple. »  Pour ce faire, les trois 
communicantes disposent de plusieurs outils : le magazine municipal 
et le mensuel "Rendez-vous à Mende", le site internet de la Ville et 
les réseaux sociaux, les panneaux lumineux, mais aussi des flyers, 
brochures et autres spots radios. « Elles gèrent également la relation 

avec les médias, en rédigeant des communiqués ou en organisant 
des conférences de presse. » Le service disposera, fin 2022, de deux 
nouveaux sites internet : « Un pour la Ville, devenu vétuste après 
dix ans, et un pour la Communauté de communes Cœur de Lozère, 
avec, pour les administrés, de nouvelles possibilités de démarches en 
ligne : demandes de passeport et de carte d’identité, billetterie pour 
la saison culturelle... » Un service qui s’étendra au fil du temps à de 
nombreux autres domaines.  

Le service "Com-Cab"  donne du ressort à l'action politique
Travaillant au plus près du premier élu et de ses adjoints, le cabinet du maire organise la mise en œuvre du projet 
politique pour lequel l'équipe municipale a été plébiscitée. Le service communication met ce travail en lumière.

Lozère autisme, comprendre pour mieux vivre ensemble
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MINI-FERME
Une mini-ferme s'installe pour le plaisir des enfants qui 
pourront venir à la rencontre d'une trentaine d'animaux 
de ferme et de compagnie.
Les 21, 22 et 23 décembre - sous la halle au blé.

BALADE EN CALECHE
Les 10 et 11 décembre.

ARBRE DE NOËL 
Spectacle féerique de magie. Distribution du goûter à 
la fin du spectacle, offert par le Comité des Fêtes de 
Mende.
21 décembre au Théâtre de Mende.

SCULPTEUR DE BALLONS
Venez admirer l'ingéniosité et la dextérité du sculpteur 
de ballons de baudruche, par Grain de Créa.
Les 17, 18 et 19 décembre en centre-ville. Gratuit

MAQUILLAGE
Les 17, 18, 19 et 23 décembre dans un chalet sur la 
Place Chaptal. Gratuit. 

PERE-NOËL
Du 20 au 24 décembre venez profiter de l'arrivée 
direct du pôle Nord du père-noël à l'intérieur du coeur 
de ville. Atelier et photos. 

BALADE EN PONEY
Le samedi 17 décembre de 14h à 18h 
Place Estoup.
Par le Centre Equestre de Mende

POUR LES ENFANTS

ANIMATIONS DE RUE

Laissez-vous entraîner aux rythmes joyeux 
des groupes musicaux qui déambulent dans 
les rues du centre-ville.

BANDA DE LUNEL : 10 déc.
LES AUX TEMPS TICS : 
17 déc. - 10h - 11h30 et 15h.
LA BIENVENIDA : 18 déc. - 10h - 14h et 16h.
PENA DEL FUEGO : 21 déc.
LOZ BANDA : 23 déc. de 15h30 à 19h30 et le 
samedi 24 déc. de 10h à 13h.

CONCERTS
Chorale Sainte-Cécile : dimanche 18 déc. 
à 16h à la Cathédrale Notre-Dame et Saint 
Privat. GRATUIT.
Orgue : vendredi 23 déc. à 17h à la Cathédrale 
Notre-Dame et Saint Privat.

VENTE DE CRÊPES
Par les Eclaireurs de France.
    Du 17 au 24 déc. - Rue Aigues Passes

ANIMATIONS FONTANILLES

Concours de dessins, atelier maquillage, 
gyrofolie, goûter.
   Le mardi 20 déc. - Place de la Fraternité

Ciné Fonta
   Du samedi 17 au samedi 31 déc.

STATIONNEMENTS GRATUIT LES VENDREDIS : 9, 16 et 23 DÉCEMBRE
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17 déc. - 10h - 11h30 et 15h.
LA BIENVENIDA : 18 déc. - 10h - 14h et 16h.
PENA DEL FUEGO : 21 déc.
LOZ BANDA : 23 déc. de 15h30 à 19h30 et le 
samedi 24 déc. de 10h à 13h.

CONCERTS
Chorale Sainte-Cécile : dimanche 18 déc. 
à 16h à la Cathédrale Notre-Dame et Saint 
Privat. GRATUIT.
Orgue : vendredi 23 déc. à 17h à la Cathédrale 
Notre-Dame et Saint Privat.

VENTE DE CRÊPES
Par les Eclaireurs de France.
    Du 17 au 24 déc. - Rue Aigues Passes

PATINOIRE
Ouverture au public du 12 au 16 décembre : de 16h30 à 19h
      et du 17 au 31 décembre de 10h à 12h et de 14h à 19h
   Spectacle de glace : jeudi 22 décembre de 17h à 19h 

LES INCONTOURNABLES

MARCHÉ DE NOËL
Venez découvrir de belles idées cadeaux et 
des mets proposées par des artistes, artisans 
et producteurs.
Les 16, 17 et 18 décembre : Halle au Blé - 
Chapelle des Pénitents - Rue de la République.

PETIT TRAIN 
10, 11, 17, 18 et 19 déc. après-midi
Du 20 au 24 déc. l'après-midi.
24 déc. le matin
Fontanilles : mardi 20 déc. de 16h à 18h

PARADE DE NOËL 
Déambulations des rues avec le père-noël 
avec pleins de belles surprises.
Le vendredi 23 déc.

EXPOSITIONS

Photos de Michel ROCHE, en vente 
au profit de la Ligue Contre le 
Cancer.
    Du 1er au 3 déc. à la Chapelle des 
Pénitents.

Photo Club
    Du 16 au 24 déc. à la Salle 
Yourcenar et De Beauvoir. 

STATIONNEMENTS GRATUIT LES VENDREDIS : 9, 16 et 23 DÉCEMBRE
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C’est un événement du début d’année qui reprend 
après deux années d’annulation, crise sanitaire 
oblige. Vendredi 6 janvier à 18 h 30, Laurent Suau, 
maire de Mende et les élus du conseil municipal 
invitent la population à la traditionnelle cérémonie 
des vœux organisée à la halle Saint-Jean. Initiée 
en 2013, cette cérémonie appréciée des Mendois 
devrait attirer foule tant le plaisir de partager 
ensemble des moments conviviaux est aujourd’hui 
grand. En 2020, quelque 1 000 habitants avaient 
répondu à l’invitation. Une soirée qui est l’occasion 
pour les Mendois de se retrouver et de découvrir 
les nombreuses animations prévues par la Ville.

Un film sur la thématique du tourisme et du 
patrimoine et une vidéo sur les événements qui 
se sont déroulés en 2022 seront projetés sur grand 
écran. Des sportifs locaux seront également à 
l'honneur. 

Deux vidéos présentant l’Association l’un Pour 
l’Autre (ALPA) et l’Association Sportive Automobile 
(ASA) de la Lozère seront également à découvrir. 
Plusieurs personnalités seront honorées pour leurs 
actions en faveur de la Ville avant que le maire, 
entouré des élus, ne prenne la parole pour adresser 
ses vœux à tous les Mendois.

La cérémonie se terminera par un buffet offert par 
les élus mendois et une soirée dansante. Une belle 
soirée en perspective !  

À voir 
et à faire

 DÉCEMBRE
Vendredi 2 
Farm Fatal (théâtre) - 20h30 au  Théâtre 
de Mende. Saison culturelle.

Samedi 3 et dimanche 4
Stage théâtre ados de 10h à 13h et de 
14h à 17h - Espace des Anges. Saison 
culturelle.

Du 9 au 31
Festivités de Noël

Samedi 10
Rêves accaparés (performance 
musicale et visuelle) - 16h à 
l'Antirouille. Saison culturelle.

Du 16 au 24 décembre
Expo photo-club mendois - de 
10h à 12h et de 14h à 18h dans les 
salles Marguerite-Yourcenar et 
Simone-de- Beauvoir.

Vendredi 16 et samedi 17
Noël Solidaire (ALPA) - Antirouille.

Alberta Tonnerre
18h30 à l'Espace des Anges. Saison 
culturelle.

 JANVIER
Vendredi 6
Vœux à la population - 18h30 à la 
Halle Saint-Jean

Vendredi 13
Terairofeu (partition visuelle et sonore)
18h30 au Théâtre de Mende. Saison 
culturelle.

Samedi 14
Atelier Terairofeu (arts plastiques) 
De 10h à 12h à l'Antirouille. 
Saison culturelle.

Dimanche 15
La Flûte Enchantée (sortie opéra à  
Montpellier) - Départ à 13h de la place 
du Foirail

Du 19 au 18 février
Habiter l’orée (exposition photos)
les mercredis de 15h à 18h & les
 samedis de 10h à 13h et de 15h à 18h à 
la Maison Consulaire. Saison culturelle.

Jeudi 26
Tosca (opéra de Paris)
19h15 au cinéma Le Trianon

La halle Saint-Jean devrait être comble vendredi 6 janvier pour 
la soirée organisée par les élus de la Ville de Mende.

Une cérémonie des plus festive 
pour bien démarrer l’année 

Habiter l'orée - Ilka Kramer
Du 19 janvier au 18 février 2023, le théâtre de Mende 
accueille l’exposition Habiter L’orée, par la 
photographe, Ilka Kramer, à la Maison Consulaire.
Ilka Kramer  est une photographe qui travaille  sur 
la perception de  l’espace. Étudier  les  corrélations 
entre l’architecture, son environnement naturel 
et le  corps humain est pour elle un observatoire 
pour comprendre la place  de l’humain sur terre
Derrière la maison, loin de la vie des adultes, entre 
jardin, champ et forêt, l’épaisseur de l’orée  devient 
un immense espace à défricher. La sombre cachette 
sous le figuier, la cabane  dans le peuplier, le tunnel 
sous les ronces peuvent mener vers des secrets, 
des mystères  et des mondes imaginaires. Et tous 
les matins, c’est Couronnement. Dans un temps 
suspendu, les enfants agissent de connivence avec 
une nature belle et  généreuse, mais aussi en 
permanente transformation, qu’ils s’approprient 
par une architecture des rêves et des contes. C’est 
à partir de l’observation des jeux et des rituels des 
enfants et par les souvenirs de sa propre enfance 
que Ilka Kramer met en images cette relation avec 
la nature que l’humain invente différemment à 
tous les âges de sa vie. Les images d’Ilka Kramer 
sont un jeu avec les perspectives,  les échelles et 
les dimensions, qui se construisent avec l’aide de 

maquettes, de découpages et de collages, afin 
d’interpeller la perception du spectateur, le faire 
douter sur ce qu’il voit pour déplacer et  repenser 
son point de vue. Une invitation à questionner 
notre rapport physique comme métaphorique au 
monde.

Habiter L’Orée – Ilka Kramer
Maison Consulaire – Du 19 janvier au 18 février
Vernissage le 19 janv. – 18H - en présence de l’artiste
Ouverture : Les mercredis de 15h à 18h
Les samedis de 10h à 13h et de 15h à 18h  
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À ne pas rater // La vaste entreprise – Nicolas 
Heredia

 FÉVRIER
Jeudi 2
A ne pas rater (théâtre) - 20h30 au 
Théâtre de Mende. Saison culturelle.

Samedi 11
Parpaing (récit-théâtre). En ouverture 
du festival Contes et Rencontres. 20h30 
à l'Espace des Anges. Saison culturelle.

Du 13 au 18
Les zAdos (rencontres artistiques) 
Espace des Anges. Saison culturelle.

Les 15 et 16
Ces filles-là (théâtre) - 20h30 à l'Espace des 
Anges. Saison culturelle.

Jeudi 16
Carrefour départemental de l'orienta-
tion à la Halle Saint Jean.

Samedi 18
Stage théâtre ados (théâtre et chant) 
De 10h à 13h et de 14h à 18h à l'Espace des 
Anges. Saison culturelle.

 MARS
Samedi 4 et dimanche 5
Concert 48 de Coeur au profit des Restos 
du Coeur, au Théâtre de Mende.

Mardi 7
George Balanchine  (ballet et opéra de Paris) 
à 19h30 au cinéma Le Trianon.

Du 9 au 8 avril
Emilie Losch (exposition)
Les mercredis de 15h à 18h & les samedis 
de 10h à 13h et de 15h à 18h à la Maison 
Consulaire. Saison culturelle.

Dimanche 12
Fête des Peuples à la Halle Saint Jean

Jeudi 16
Pourquoi pas ! (théâtre de marionnettes)
18h30 à l'Espace des Anges. 
Saison culturelle.

Samedi 25
Pièce sans acteur(s) (théâtre performance)
20h30 à l'Espace des Anges. 
Saison culturelle.

Jeudi 30
La tendresse (théâtre)
20h30 au Théâtre de Mende
Saison culturelle.

+ d’infos sur
www.mende.fr

À voir 
et à faireAprès avoir dignement fêté 

son dixième anniversaire l’an 
dernier, 48 de cœur repart 
pour un tour avec une édition 
intitulée « Onze the road 
again »… quel beau clin d’œil 
à la chanson française à 
travers cette évocation du 
titre de Bernard Lavilliers !
Pour cette nouvelle saison, 
les 160 bénévoles de 
l’association se mobiliseront 
à nouveau au nom de la 
solidarité et pour le plus 
grand bonheur des 
spectateurs venus des quatre 
coins de la Lozère et même 
au-delà. Les 4 et 5 mars, trois 
concerts de 2h30 chacun en 
un week-end (deux le samedi 
et un le dimanche) seront 
ainsi proposés pour venir en 
aide aux plus démunis. 
Comme chaque année, c’est 
un véritable show, mêlant le 

spectacle vivant dans son 
ensemble (danse, chant, 
théâtre…) qui sera proposé 
au public. L’objet reste 
inchangé depuis la création 
de 48 de cœur : reverser le 
maximum d’argent au comité 
départemental des Restos du 
cœur. Les tickets sont 
disponibles à Hyper U Cœur 
Lozère, les offices de tourisme 
de Mende, de Florac et de 
S a in t- C h é l y - d ’A p c h e r. 
Gageons que le succès sera 
de nouveau au rendez-vous 
en 2023. Tous auront sans nul 
doute à cœur d’accompagner 
la troupe dans son voyage, 
par les routes encore !

48 de cœur « onze road again »
Les 4 et 5 mars 2023, l'association 48 de cœur reprend la route 
pour une onzième édition.

Infos : 
Suivez les actualités de 48 de 
cœur sur www.48decoeur.
com et sur les réseaux sociaux 
#48decoeur   

Après L’origine du Monde, et Légendes accueillis 
respectivement en 2020 et 2021, La vaste Entreprise 
revient avec sa nouvelle création, À ne pas rater. 
Un spectacle unique, qui questionne le rapport 
au temps dans notre société. Ratons-nous quelque 
chose quand nous faisons le choix d’en faire une 
autre ? Peut-être ratons nous quelque chose de 
mieux à côté. Réserver une place pour assister à 
un spectacle, être enfermé dans une salle obscure 
et découvrir un bout de monde, quand à l’extérieur 
celui-ci continue de s’agiter. Alors que nous aurions 
pu vivre tout autre chose, de tout aussi important, 
voire plus, ou peut-être moins…En passant la 
porte du théâtre de Mende, vous allez rater tout 
ce qui se passe ailleurs au même moment. Mais 
vous vous êtes engagé, vous avez pris vos places. 
Qu’allons-nous donc faire ici, alors ? Accepter le 
vide ? Tenter de le remplir ? Chaque heure que 
nous vivons est une heure qui ne reviendra pas ! 
La question est donc : prendrez-vous le risque de 
consacrer une heure entière à ce spectacle, 
uniquement parce qu’il est pourvu d’un titre 
accrocheur ? Un moment à vivre ensemble, au 
détriment du reste !

À ne pas rater 
Cie La Vaste Entreprise -  Nicolas Heredia
Théâtre de Mende // Jeudi 2 Février – 20H30
Infos – Office de Tourisme de Mende : 04.66.94.00.23
  




